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COMITATO NAZIONALE PER LA CELEBRAZIONE DELL’OTTAVO CENTENARIO 
DELLA MORTE DI SAN FRANCESCO D’ASSISI 

 

Verbale della riunione del 29 maggio 2024 

Il giorno 29 maggio 2024, alle ore 12,00 presso la sede del Ministero della cultura, in via del 

Collegio Romano 27, Sala Emeroteca, si è tenuta l’ottava riunione del Comitato Nazionale per la 

Celebrazione dell’ottavo centenario della morte di San Francesco d’Assisi, costituito con decreto 

del Presidente del Consiglio dei ministri 27 aprile 2023, in attuazione della legge 31 agosto 2022, 

n. 140 e convocato con il seguente ordine del giorno: 

1. Comunicazioni Presidente. 

2. Relazione su tavoli istituzionali in corso (Ministeri dell’Università, Giustizia, Esteri, Sport e 
Giovani, Istruzione, Rai e Rettoria San Pietro in Roma et alia). 

3. Proposte Tavolo di Assisi per 2026. 

4. Criteri e temi concorso scuole da comunicare al Ministero dell’Istruzione. 

5. Iniziativa fine anno 2024 con Dicastero cultura vaticana / mostra Codici e Cantico 
Creature.  

6. Ratifica firma convenzione progetto statue. 

7. Ratifica firma convenzione Dap conseguenti ad associazioni già selezionate. 

8. Delega al Presidente per firma convenzioni con sponsor e definizione in struttura di compiti, 
redazione progetti e rapporti contenuti, sponsor (testi, marchi etc in rapporto a produttori 
eventi). 

9. Approvazione rilascio Patrocinio. 

10. Verifica affidamento ad Agenzia di comunicazione per iniziative del Comitato. 

11. Varie ed eventuali.  

12. Approvazione del verbale.  

 
Sono presenti in sala i seguenti componenti del Comitato: 

▪ Presidente del Comitato, Davide Rondoni, 
▪ Prof. Vincenzo Rosito, 
▪ Prof. Stefano Brufani, 
▪ Fra Francesco Piloni, 
▪ Fra Giulio Cesareo,  
▪ Mons. Felice Accrocca. 

 

Sono presenti in collegamento da remoto: 

▪ Sindaca Prof.ssa ING. Stefania Proietti, 

▪ Prof. Grado Merlo, 
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▪ Fra Marco Moroni, 

▪ Prof. Paolo Vian, 

▪ Dott.ssa Marina Rosati, 

▪ Dott. Enrico Menestò. 

 

Sono assenti: 

▪ Don Antonino Treppiedi, 
▪ Prof. Franco Cardini,  
▪ Avv. Matteo Fortunati,   
▪ Dott.ssa Emanuela Varano,  
▪ Avv. Fiammetta Modena, 
▪ Dott. Gianfranco Brunelli, 

▪ Avv. Fabrizio Gareggia,  

▪ Prof. Gianfranco Formichetti. 

 
Partecipano, inoltre, alla riunione: 

▪ Consigliera Ciani, per il Ministero del Turismo, 
▪ Dott.ssa Angela Benintende (revisore), invitata alla riunione del Comitato dal Presidente 
Rondoni.  

 
Sono presenti, infine: 

▪ Vice Segretario Generale Cons. Marco Villani (capo Segreteria amministrativa), 
▪ dott.ssa Velia Zamprotta (segretaria del Vice segretario generale cons. Marco Villani), 
▪ arch. Cecilia Fabio (componente della Segreteria amministrativa), 
▪ arch. Ildegarda Barbera (componente della Segreteria amministrativa), 
▪ Sig. Benito Alessandro Russo (componente della Segreteria amministrativa). 

 
Assente giustificata, invece, la dott.ssa Francesca Gottardo (componente della Segreteria 
amministrativa). 
 
Verificato il numero legale, il Presidente del Comitato introduce i lavori, ringraziando i 
componenti per la loro partecipazione.  
 
1. Comunicazioni del Presidente  
Il Presidente introduce gli argomenti all’ordine del giorno, informando il Comitato di una 
modifica nella struttura della Segreteria. Con decreto 9 maggio 2024 del Segretario Generale della 
Presidenza del Consiglio dei ministri è stata istituita la Segreteria amministrativa del Comitato, 
coordinata dal Vice Segretario generale Cons. Marco Villani, magistrato della Corte dei conti. 
Il Presidente chiede di discutere inizialmente i punti 6, 7 e 8 per permettere una più compiuta 
ponderazione sotto l’aspetto della spesa. 
 
6. Ratifica firma convenzione progetto statue 
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Il Presidente ritiene urgente la definizione di questo progetto, alla luce della disponibilità 
mostrata da alcuni comuni ad accogliere le statue. 
Il Cons. Villani incidentalmente comunica che avendo osservato alcune carenze nella struttura 
regolamentare che dovrebbe presiedere alle attività del Comitato, tutte lacune risolte in chiave 
fattuale, ha sottoposto al Presidente una puntuale articolazione normativa da seguire per le 
attività del Comitato, al fine di rendere le procedure scelte il più possibile uniformi, chiare e 
trasparenti, nel rispetto dei principi costituzionali di efficienza ed efficacia permettendo, altresì, 
che tutte le attività siano svolte con celerità e condivisione.  
Per quanto riguarda il progetto delle statue il Cons. Villani comunica che, dopo aver visionato la 
documentazione ricevuta, ha potuto ricostruire l’iter logico che ha condotto il Comitato 
all’individuazione di una figura, esperta di sculture (competenza che esula dal Comitato poiché 
nessun componente ha specifica competenza in materia e tempo per poter approfondire i suoi 
approcci in tale direzione) e di chiarissima fama, cui affidare interamente il progetto di 
realizzazione delle 10 opere da allocare in diverse realtà comunali. 
Il Consigliere conferma di aver dato seguito, quindi, all’indirizzo dato dal Comitato che ha 
individuato una società in accomandita semplice, con elevate competenze curriculari, la 
RealizzArte sas, che si avvale della figura della dott.ssa Francesca Sacchi Tommasi, un’autorità 
in materia di scultura, che offre ampie garanzie sul percorso progettuale. Incidentalmente, si 
osserva che il legislatore non si pone più nella prospettiva di una messa a disposizione dei soli 
requisiti di partecipazione avendo l’art. 104 del nuovo Codice dei contratti pubblici valorizzato 
espressamente l’istituto dell’avvalimento, anche di quello premiale puro.  
Tutto ciò premesso, il Vice Segretario generale Cons. Marco Villani rappresenta che, ai sensi del 
nuovo Codice dei contratti pubblici, D.Lgs. 36/2023, è stata predisposta una convenzione con la 
predetta società (conseguente alle deliberazioni assunte dallo stesso Comitato) che – se concordi 
i componenti – deve essere firmata dal Presidente.  
Il documento contiene le finalità e le motivazioni per le quali si procede con l’“affidamento diretto” 
alla citata Società - in piena legittimità e nei limiti del Codice - che aiuterà il Comitato, in prima 
battuta, a scegliere i dieci artisti a cui affidare le opere, selezionandoli da una platea di scultori di 
alta fama, predisposto sull’analisi delle esperienze pregresse, dei bozzetti che eseguiranno e su 
altro.  
La selezione finale dei dieci artisti sarà pertanto seguita sin dall’inizio dalla società RealizzArte 
sas, a fronte della curatela svolta dalla dott.ssa Francesca Sacchi Tommasi, e sottoposta alla 
valutazione finale del Comitato corredata dalle motivazioni e dalla descrizione dei criteri di scelta 
adottati.  
Altrettanto importanti saranno le successive scelte, da valorizzare attraverso la Società, 
dell’offerta del singolo artista, dell’offerta della fonderia e dell’offerta del trasportatore, 
ricordando sempre che la decisione ultima su ciascuna opzione sarà in capo al solo Comitato, 
detentore del potere di spesa assieme al suo Presidente. 
Salvo eventuali nuovi contributi o proposte di modifica da parte dei componenti del Comitato, 
che dovranno pervenire entro due giorni dalla presente riunione, il Presidente procederà, quindi, 
alla stipula della citata Convenzione, da considerare anche come la prima pietra che porterà 
all’accordo su cui viaggeranno le scelte sulle dieci statue, sugli eventi per la loro presentazione, 
sul libro da realizzare su San Francesco e tutte le attività di comunicazione collegate che saranno 
curati da questa Società specializzata.  
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Il Consigliere Villani conclude il suo intervento sul progetto delle dieci statue, facente parte dei 
Grandi progetti, ricordando che sarà rappresentato e approvato nella relazione che sarà redatta 
dal Presidente e che sarà depositata nell’ufficio competente del Ministero della cultura da parte 
del  Revisore. 
Il Comitato concorda e approva all’unanimità. 
 
Il Presidente Rondoni puntualizza che ogni artista ha la sua fonderia di riferimento, pertanto, 
una volta individuati gli artisti, questi provvederanno a presentare i preventivi per il compenso 
e per le spese di trasporto, fonderia e assicurazione. Il Comitato si riserva di valutare le offerte 
degli artisti selezionati il cui costo totale non potrà comunque superare quanto ammesso a 
finanziamento per il progetto in questione. 
Entro il 4 giugno 2024, i componenti del Comitato potranno comunicare al Presidente proposte 
di artisti e luoghi dove collocare le statue, legati alla figura di San Francesco d’Assisi. Tali 
proposte verranno trasmesse dal Presidente alla società RealizzArte sas perché ne tenga nel 
debito conto. 
Le spese di collocazione delle statue saranno a carico dei Comuni destinatari. 
Il Presidente chiede la delega per stipulare la Convezione con la società RealizzArte sas. 
Il Comitato concorda e approva all’unanimità. 

 
7. Ratifica firma protocollo d’intesa con Dap conseguenti ad associazioni già selezionate 
A seguito di quanto stabilito nelle precedenti riunioni del Comitato, dopo varie interlocuzioni, è 
stato individuato il DAP (Dipartimento Amministrazione Penitenziaria) come interlocutore per 
la formalizzazione del protocollo per l’iniziativa progetto carceri.  

Il protocollo di intesa, ricevuto dal DAP e rivisto dalla Segreteria amministrativa, non prevede 
oneri a carico del Comitato a cui si sottopone per le proprie valutazioni. 
Successivamente alla stipula verranno predisposte e formalizzate Convenzioni con le 
associazioni selezionate dal Comitato e indicate all’interno del protocollo di intesa. Si ricorda che 
la scelta è caduta su tre diverse realtà che già operano nelle realtà carcerarie, come avvalorate dal 
DAP, distinte per realtà territoriali fra nord, centro e sud.  
Il Comitato condivide e approva all’unanimità. 

 

8. Delega al Presidente per firma convenzioni con sponsor e definizione in struttura di compiti 
redazione progetti e rapporti contenuti sponsor (testi, marchi etc in rapporto a produttori 
eventi) 
Il Presidente informa che fra le aziende che hanno mostrato interesse al progetto figurano: Eni, 
Enel, Poste, Autostrade per l’Italia, Cassa Depositi e Prestiti e Trenitalia; tutte realtà primarie 
dell’economia nazionale. 
Tali aziende sono disponibili a finanziare i progetti del Comitato con un contributo significativo 
previa stipula di apposite Convenzioni con ogni singola azienda in cui saranno finalizzate le 
finalità perseguite dal contributore. 
Il Presidente, pertanto, chiede la delega del Comitato per stipulare, con l’ausilio del Vice 
Segretario generale e della struttura di Segreteria, le Convenzioni di cui sopra.  
La Segreteria tecnica potrà assicurare il raccordo con i contributori privati e pubblici 
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Il Comitato concorda e approva all’unanimità 

 
2. Relazione su tavoli istituzionali in corso  
Il Presidente informa il Comitato in merito agli incontri istituzionali in corso: si sono svolte 
conversazioni e incontri con il Ministero dell’Università, con il Ministero della Giustizia e degli 
Esteri, con cui è calendarizzato un prossimo incontro a breve, con il Ministero dell’Istruzione, con 
il Ministro Abodi, con la Rettoria di San Pietro, con il Comitato RAI e con la Grande fiera 
artigianato di Milano.  
Tutti questi soggetti hanno mostrato interesse alle attività del Comitato. 
Il Comitato prende atto e invita il Presidente a rafforzare tali collegamenti. 
 
3. Proposte tavolo di Assisi per 2026 
Il Presidente informa che stanno arrivando diverse proposte e che sono in corso di valutazione; 
al riguardo si terrà informato il Comitato nei prossimi incontri. 
Chiede di incontrarsi nuovamente a luglio, per aggiornamenti e decisioni. 
Il Comitato prende atto. 
 
4. Criteri e temi concorso scuole da comunicare al Ministero Istruzione 
Il Presidente, per l’anno scolastico 2024-2025, propone di individuare temi e spunti da sviluppare 
riguardo alla figura di San Francesco d’Assisi, da mettere a concorso con il supporto del Ministero 
dell’Istruzione.  
Tale iniziativa riguarderà il mondo giovanile, più precisamente quello della scuola primaria e 
secondaria di primo e di secondo grado.  
Gli spunti per tale iniziativa possono essere i seguenti: 

▪ per le scuole elementari: “creatura/creature”, termini per possono legare la figura di San 
Francesco ai bambini; 

▪ per le scuole secondarie di primo grado: “perdono, rispetto, pace” termini che possono legare 
la figura di San Francesco ai ragazzi adolescenti; 

▪ per le scuole secondarie di secondo grado: “ecologia integrale e rapporto uomo natura umana”, 
termini che possono legare la figura di San Francesco ai giovani adulti. 

Tenuto conto che non ci sono state proposte da parte del Ministero, il Presidente chiede se ci sono 
proposte tra i componenti del Comitato, al fine di preparare una lista di idee da sottoporre al 
Ministero.  

Interviene Padre Piloni che propone le sue linee di progetto “con tutte le creature” da articolare nei 
vari ordini di scuole. 

Il Vice Segretario generale Cons. Villani propone di contattare la dott.ssa Palumbo, Capo 
Dipartimento del Ministero dell’Istruzione e per questo chiede il nulla osta del Presidente e del 
Comitato. 

Il Comitato prende atto e approva all’unanimità. 
 
5. Iniziativa fine anno 2024 con Dicastero cultura vaticana / mostra Codici e Cantico Creature 
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Sono state fatte due riunione con il Dicastero della Cultura Vaticana con oggetto “un seminario, 
una conferenza, una lettura” con poeti di fama internazionale sul Cantico delle creature, che si 
svolgerà nel mese di dicembre 2024.  
Nello stesso periodo a Roma sono previste due mostre: la prima promossa dal Sacro Convento e 
organizzata da una Fondazione americana, la seconda è la mostra “più libri più liberi”. Il 
Presidente rappresenta gli ambiti di utilità di una partecipazione del Comitato ad entrambi gli 
eventi. 
Per la mostra organizzata dalla Fondazione americana, Padre Marco, però, informa che ci sono 
dei ritardi sull’avvio del progetto e pertanto si rimane in attesa di novità in merito. 
Il Presidente propone, di poi, di incaricare il Dicastero della cultura vaticana per organizzare un 
evento da tenersi entro il mese di dicembre 2024.  
La somma per tale iniziativa, vincolata per la finalità del progetto che si andrà a definire, sarà 
stanziata fino a un massimo di euro 40.000,00 cui seguirà la stipula di una Convezione per 
formalizzare l’affidamento dell’incarico. Tale incarico rientrerà nella voce n. 2 dei grandi progetti 
“Francesco nel Giubileo”; per il quale è previsto uno stanziamento complessivo di euro 300.000,00. 
Il Presidente chiede la delega del Comitato per avviare tale collaborazione con il Dicastero cultura 
vaticana.  

Interviene il Vice Segretario generale Cons. Villani ricordando che la spesa per questo evento sarà 
legata e circoscritta alle finalità del progetto e alla divulgazione del messaggio di San Francesco, 
e raccomanda una partecipazione attiva del Comitato all’iniziativa.  

Il Comitato concorda e approva all’unanimità. 
 
9. Approvazione rilascio Patrocinio 

Il Presidente informa il Comitato in merito alla richiesta di patrocinio pervenuta da Pino 
Quartullo autore e regista di un progetto teatrale tratto dal romanzo La Sapienza di un povero di 
Èloi Leclerc (immenso successo editoriale), dal titolo “La Storia di Francesco”. Chiede pertanto 
l’approvazione e il nulla osta del Comitato, tenuto anche conto che è stato approvato in un 
progetto del Ministero della Cultura. 

Il Comitato prende atto e approva all’unanimità. 

 

10. Salone del libro di Torino 

Il Presidente informa che l’Agenzia Mosaico srl ha portato a termine l’iniziativa presso il Salone 
del libro di Torino e che è in fase di verifica il consuntivo. 

Il Comitato prende atto. 

 

11. Varie ed eventuali  

Tra le varie ed eventuali il Presidente chiede al Comitato il nulla osta per l’inserimento delle due 
manifestazioni relative a "Francesco d'Assisi e gli autori francescani nella prima età moderna" che, a 
conclusione dei lavori seminariali, si terranno a Roma il 27 e 28 giugno p.v.  presso il Collegio di 
San Isidoro, tra gli eventi in evidenza sul sito del Comitato-Società SIS. 

Il Comitato prende atto e approva all’unanimità. 
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12. Approvazione del verbale 

In conclusione, di seduta si dà lettura del sommario del presente verbale e si procede a richiedere 
ai componenti di esprimere il proprio voto per la relativa approvazione.  

Il Comitato approva all’unanimità. 
 

Alle ore 14.30 il Presidente scioglie la seduta e aggiorna i lavori a data da individuarsi, di cui sarà 
data tempestiva comunicazione da parte della Segreteria su indicazione del Presidente. 
 
 
Letto, approvato e sottoscritto 
          
 

                    Il Presidente del Comitato San Francesco   
                                    Prof.  Davide Rondoni     
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